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本报讯 最近，杭州一些楼盘推

出了“工抵房”，并表示折扣很低，价

格实惠。

记者了解到，翁梅一楼盘推出

的“工抵房”折扣为 8.5 折，并且赠

送一个车位。仁和有楼盘推出 8 折

“工抵房”，并搭配“零首付”优惠活

动。戴村一项目也推出了一批 8 折

的“工抵房”。临安曾有楼盘推出超

低价“工抵房”，价格低至备案价的

6.8折。

所谓“工抵房”，指的是开发商

在无法及时支付工程款的情况下，

将手头未销售的房源折价抵押给施

工单位。而施工单位为了迅速回

款，往往在对外销售这类房源时，定

价会略低于市场价。

记者了解到，近期楼市中涌现

出来的这些“工抵房”并不是真正的

“工抵房”，实际上并没有被抵押。

“其实是开发商为了变相降

价，对外销售时的一种说辞。”某销

售代理公司的员工告诉记者，当下

市场中这些所谓的“工抵房”本质

和特价房无异，“只是一种好听一

点的说法，就让人听上去像是这些

房子已经抵押给了施工单位，所以

价格才会偏低，这样也让已经买了

房的老业主好接受一点。但事实

上是楼盘销售困难，不得不降价促

销。”

可以看到，这些推出所谓“工

抵”房源的楼盘，几乎都位于房子不

好卖的远郊板块。一位中介经纪人

告诉记者：“降价后或多或少会有一

些买家，但如果还是卖不出去，这些

工抵房的折扣可能还会更低。”

本报记者 楼肖桑

最近“工抵房”
多了起来
记者现场探访
实为打折促销

西溪风情是超级大盘。作为西溪板块“拓荒

者”，其开发时间可以追溯到2001年。直到2021

年“观止”洋房交付，西溪风情项目才收官，整个开

发周期长达 20 年。西溪风情第一期房源于 2005

年交付，迄今19年。

根据小区第一届业委会官方公众号发布的信

息，小区总建筑面积约 80 万 m2，住户超过 2200

户，其中住宅面积约 58 万 m2，商业面积超过 1 万

m2，其它用房面积约13.65万m2。

在业委会成立前，小区公共收益多年来一直

由前期物业代为管理。通常小区的前期物业由开

发商负责招标，最后入选的往往是开发商旗下的

物业公司，或者跟开发商关系密切的物业公司。

业委会成立后，相继启动了几项重要工作。

一是拟定小区《停车收费管理办法（草案）》；二是

跟物业交接，对物业用房进行查验及对由前期物

业代管的公共收益和收支情况进行审计招标。

但从业委会公众号发布的公告来看，这两项

工作的进展都不是太顺利。

其中《停车收费管理办法（草案）》引发了不少

业主的异议，因为小区住户几乎每家都有多辆车，

之前很多业主习惯车子免费停在小区主干道边，

而停车管理办法则提出环形消防主干道边严禁停

车，在小区支路设立“公共车位”并收费管理。由于

业主反对声音较大，业委会表示，延期召开业主大

会，待收集业主意见后，修改制定停车管理方案。

跟物业交接、厘清小区“家产”，更是很多业

主关心的大事。但 5 月份启动的第一次审计招

标，因为投标单位数量未达标而失败；7 月启动了

第二次审计招标，确定了中标单位。但还没等审

计结果出来，业委会就因多位委员集体辞职而不

得不解散。

小区业主黄先生说，他到现在都不知道这些

年前期物业代管的小区公共收支到底是多少，“想

必数额不会小”。他还说，小区的南会所权属之争

也是目前业主跟开发商争议比较大的地方。

业主刘女士说，她去社区询问业委会成员为

何集体辞职。“工作人员告诉我，有些成员是因为

停车收费方案被业主骂，一气之下不干了；有些成

员是因为业委会工作压力大，忙不过来，提出辞

职。”不过刘女士认为，原因可能不止这些，“小区

资产查验和审计前这么多人集体辞职，太凑巧

了。事实上，从业主群发言可以看出来，业委会内

部意见并不统一。”

业委会成立仅半年
跟物业交接账务前解散
业委会成立仅半年
跟物业交接账务前解散

毗邻西溪湿地公园的大华西溪风情是杭州知名大盘，业主中

有奥运冠军，有全国知名的电视剧导演，有阿里巴巴“十八罗汉”的

多位成员，还有诸多商界大佬。

但直到今年年初，在交付 19 年后，这个名人扎堆的小区才成

立了第一届业委会。当时业主群里一片欢腾。

然而只过了半年，第一届业委会就解散了。

9 月 1 日，有 7 位业委会成员忽然集体辞职，加上此前已有成

员辞职，业委会人数已低于法规要求的最低人数。

9 月 10 日，小区所属的余杭区五常街道办事处发布公告：根

据杭州市物业管理条例，业委会成员人数应为5人以上11人以下

的单数，业委会人数未达到最低人数要求的，应当重新选举。因此

即日起，西溪风情业委会解散，小区将重新组建物管会。

知名小区大华西溪风情遭遇业委会辞职风波

努力了19年才成立
只撑了半年多就解散
本报记者 徐叔竞本报记者 徐叔竞
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众所周知，业委会工作难做，第一届业委会

尤其难，而小区交付多年才成立的第一届业委

会，因历史遗留问题较多，工作更是难上加难。

不仅西溪风情小区，建成于 2010 年前后的

下沙朗诗国际街区也交付超过 10 年尚未成立业

委会。去年 8 月，该小区物管会曾经发布关于选

举首届业委会的公告，但后来首届业委会并未

成立，至今仍是物管会在管理。

杭州物业第三方管理专家娄云林表示，通常

来说，小区首届业委会的工作难度会比较大，因为

要跟开发商和前期物业打交道，查清小区家底，交

接财务，这个时候比较容易产生利益冲突。

比如前几年，拱墅区某小区成立业委会后，跟

前期物业交接账务时就发现账面收支有问题，小

区配套商业用房的租金收入比实际少了约 50 万

元，小区电梯、道闸等广告收入也比实际合同签订

金额少了20万元。碰上这种“糊涂账”，业委会往

往要聘请审计公司查账，并诉诸法律手段，才能把

账务从物业公司手中交接过来。这个过程中，开

发商和物业可能会想法设法对业委会成员“攻

关”，各个击破，导致业委会内部意见不统一，业委

会工作难以进行下去。

除了跟前期物业账务交接阶段容易出现业委

会集体辞职情况，娄云林说，从杭州这些年的案例

来看，小区停车管理方案出台前后，也是业委会集

体辞职的高发阶段。因为在小区成立业委会之

前，很多业主习惯了“无为而治”，而业委会成立后

会出台各项小区议事规则和管理方案，真正把小

区管起来，这就可能会影响到部分业主的利益，比

如停车收费问题，往往会让部分业主不满并要求

罢免业委会。

此外，换物业阶段也容易引发业委会集体辞

职。每到小区物业选续聘的时候，有的业主想

引入好物业，有的业主不想涨物业费，老物业则

不甘心退出，无论最后选哪家物业公司，总有一批

业主持反对意见，说业委会拿了这家物业公司好

处，什么难听的话都有。业委会成员很容易心灰

意冷。

业委会成员集体辞职
多发生在三个阶段
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